
! ! ! !全国两会报道，在摄影记者的新闻大战中，
身高和体力如今已不再是“绝对优势”。你看，这

个搭在细长杆子上的小小 !"#$%，高高在上，一览无遗，尽管它的主人个子
不高，力气不大。 特派记者 陈正宝 姚丽萍 摄影报道
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! ! ! !李克强总理在今年的政府工作报告中指
出，要积极推动上海、广东、天津、福建自贸试
验区建设，在全国推广成熟经验，形成各具特
色的改革开放高地。上海自贸试验区运行一
年多后，扩区方案获批，扩区面积涵盖陆家
嘴、金桥、张江，共 &'()*'平方公里，成为目
前全国最大的自贸区。
“上海和广东、天津、福建新设的自贸区，

形成了中国自贸区‘雁阵’，将一起展翅高
翔。”全国政协常委周汉民、全国政协委员徐
钧健，分别提交提案，建议“尽快制定《中国自
由贸易区促进法》”、“加快四大自贸区建设对
接国家亚太战略”，为自贸区的顺利前行、助
改革再冲关献计献策，保驾护航。

清理不相符法规政策
“上海自贸区实践和经验，应当上升至全

国性立法来加以固化，以体现中共十八届四
中全会‘全面推进依法治国’方略，争取国际
经济贸易规则制定的发言权。”周汉民在解释
提案的目的时说，尽快制定《中国自由贸易区
促进法》，可以为现在的 +个自贸区以及未来
的自贸区的设立和运行厘定法律框架，避免
政出多门，防止自贸区“寻租”。
他认为，应当成立国家层面的主管机构

或对口部门，科学设立我国自由贸易区发展
的战略目标，做好前瞻性战略部署，优化政府
监管的范围和职责分工，避免自贸区的设立
与管理“留白”。
“制定统一的法律体系，应坚持合宪性原

则、属地管辖原则、立法统一原则、与国际惯
例接轨原则，进行国家层面的立法，然后在国
家立法的指导下，完善地方立法和配套细则，
最终形成法律、法规、规章等协调配合的法律
体系。”在周汉民看来，随着法治建设的推进，
我国的产业立法也将发生两个明显的转变，
即由地方立法、部门立法向国家立法转变；由
单领域向宽领域转变。“简言之，未来双边、多
边、国家级负面清单的决定权在全国人大，这
对限制政府权力、促进政府职能转变，具有正
本清源的作用，也给政府改革带来了契机。”

对促进法治建设和对外开放的协同，周
汉民表示，要深度介入国际贸易规则的制定，
使中国经济真正融入国际贸易格局，使国际

和国内投资者都能享受到低成本、便利化、自
由化的营商环境。“要尽快清理与自由贸易区
协议、国际规则不相符或相抵触的相关法规
政策，将我国根据相关国际谈判协议享有的
权利和承担的义务转化为国内法规；根据国
际惯例，进行制度引进和制度创新。”
他举例指出，目前，中美 ,-.文本谈判即

将完成，将开始就负面清单进行谈判。但其中
一些内容，即使在自贸试验区也尚未进行试
验，如政府行政公开透明制度，公平竞争条
款，需要通过试验实现与国际规则的接轨。

建自贸区改革指导办
徐钧健委员认为，自贸区改革成果的复

制，不是利益的输出，而是为了制度改革成果在
更大范围内验证，使其更加完善和更加成熟，从
而形成更为强大的全球资源的吸纳力和辐射
力，为我国赢得更为强大的全球竞合优势。
“四大自贸区是国家亚太战略中的重要

组成部分，不是地方政府的奶酪。在发挥地
方政府先行先试的积极性的同时，更要注重
国家战略的顶层设计和统盘实施，在战略和
战术上必须强调匹配。”徐钧健建议国务院
组建自贸区改革指导办公室，根据四个省市
的资源禀赋和比较优势，按照国家亚太自贸
区战略需求，分别予以战略定位，对各自承
担的战略任务以及战略推进的路径和时间
表等，予以原则指导，真正走出一条国家战
略、上下联动、地方突破、政府机制和市场运
作的新路径。
国务院自贸区改指办应指导四大自贸区

所在地的地方政府，充分利用自身的比较优
势，积极对接国家亚太自贸区战略，以不同的
资源禀赋和竞争力优势，差异化地实施国家
一路一带的战略举措。当前除了要努力吸引
外国高端产业资本来华投资外，更要利用自
贸区的辐射效应，加快建成本土企业“走出
去”之前的本土跨国公司国际化孵化和培育
基地，促进我国本土企业通过对外投资参与
全球资源的配置，促使四大自贸区成为我国
实施亚太战略的前哨阵地和具有全球影响力
的资源配置中心。

特派记者 江跃中 潘高峰
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! ! ! !公务员#事业单位#企业员工$三个工作

任你挑$结果会怎样% 很多人会觉得$真无

聊$答案显而易见&如果$只能去企业呢%大

部分人可能追问$是央企#国企还是民企%有

得选$依然是前两者胜出'

无可厚非( 百姓心里有杆秤$国有企业

资源最优厚$大树底下好乘凉(那么$上海正

在建设具有全球影响力的科技创新中心$国

有企业有钱有人有技术$自该)一马当先*(

而企业是企业家的家$企业老总是)马首*(

采访中$复旦大学长三角研究院副院长

张晖明教授曾聊起$国内新兴产业中敢为人

先的)领头羊*有个共同点$都拥有一位极具

企业家精神的传奇老总+勇于创新,不怕失

败$不怕担责(阿里巴巴的马云$腾讯的马化

腾$ 华为的任正非--不仅是行业翘楚$更

是年轻人迷恋的创新)偶像*(其单个企业创

造的经济价值$也许比不上上海一个大型国

有企业$但)创新波*冲击力巨大(

令人遗憾的$这类极具创新精神的企业

家$没有一位来自国企( 由于体制机制的束

缚$不少国有企业)老板椅*$已沦为政府官

员退休前的)镀金池*$有些官员想着退休前

去国企$退休后有个好收入( 而国企老总也

一肚子苦水$)我搞创新$ 投入研发成本$年

利润下降.任期结束后$研发投入见效$后任

利润增长$这不证明我不行吗% *

如何让企业家到国企去$让有企业家精

神的人脱颖而出% 两会现场$ 多位代表们热

议$国有企业应该是真正的创新)发动机*$是

企业家精神的家园( 不过$ 真正的创新不是

)泻立停*$很多时候要耐得住寂寞$坐得起冷

板凳$这时亟需制度设计)扶一把*(

好制度催人创新$ 坏制度让人不敢创

新(例如$在老总们的)五年考卷*中$可以加

上新技术市场空间$ 创新产品市场利润$创

新产出效益比等$与奖惩升迁,年度薪酬挂

钩( 优胜劣汰$逼着没有创新精神的官员不

敢来$具有企业家精神的老总才敢试(

再比如$知名外企为了)倒逼*职业经理

人创新$通常会设立一种)延时支付*的薪酬

制度$即合同规定$经理人任内薪酬有一半

是公司股票$离职 "#年后才能行权变现(这

就意味着$经理人不能短视$要勇于创新$给

企业带来长期收益(

全国人大代表金东寒建议$国有企业老

总薪酬也可)复制*外企做法$任期内部分薪

酬要等到离开企业 "$年甚至更长时间才能

获得(十年后$企业如果效益好$老总老了也

能)发大财*( 如此一来$国企老总们必须有

双创新 )远视眼*$ 不仅着眼现在的企业业

绩$更要为多年后的个人财富增长$埋下创

新伏笔(为企业长远负责$就是为自己负责(

同时$企业制度上$要给予创新以最大

限度的包容( 在 %&中国公司$)试错*是创

新的内涵之一$每年允许 '$(左右的项目失

败率(在他们看来$创新研发项目出错是)必

须*的$失败率太低$说明创新过于保守$前

沿性不够.失败率太高$则是创新项目过于

冒进$应用性不够(无论如何$创新失败也是

公司的成果$避免了后来者走弯路(

你看$创新有时就是有点)小任性*(如果

企业是企业家的家$在家谁还没点)小任性*%

! ! ! !昨日，人社部部长尹蔚民在记者会上
表示，/(&0年高校毕业生将达 *+1万，创历
史新高。而今年光是青年学生的就业人数
就达到 &0((万，就业形势非常严峻，今年
一、二月份新增就业数据比去年同期下降
的幅度也比较大。政府部门将精准发力，保
持就业市场稳定。
“史上最难就业季”，这个名词你是否

似曾相识？小编来给您回顾一下，/(&/年，
那年小编刚毕业，老师教育我们“找工作要
抓紧，今年是史上最难毕业季”，那年中国
高校毕业生达 23(万。/(45年，我们的高校
毕业生再创新高，达到 211万，那一年媒体
称之为“史上最难就业季”。/(&+年，毕业生
人数直逼 */*万，这次人们都学乖了，改称
其为“更难就业季”。而人社部长对于这一
现象，更是坦言：“未来 0年都会是史上最
难就业季……”
“没有最难，只有更难”，大学生就业成

为代表委员热议的焦点，也是网友们关心
的重点。有网友提出，“史上最难就业季”不
应是懈怠的借口。相反，毕业生人数逐年增
加这理应早有预期。早做预案提前准备，是
有关部门的责任，而不是坐视“最难就业
季”难倒大学生。

也有网友表示质疑，大学扩招时就应
该想到会有今天的局面。但市场是公平的，
有竞争力的学生始终能找到工作。有的民
企招不到人，有的大学生却非国企不去，好
高骛远，不愿就业。这样的情况怪不了谁。

而在教育界，有“第一愤青教授”之称
的贵州大学校长郑强则完全不认同“最难
就业季”。他表示，中国这么大的市场连外
国人都来找工作，义乌都有 5万外国人，你
能跟我说中国大学生找不到工作？不领政
府的工资难道就不叫就业吗？

也有大学生现身说法表示，所谓“就业
率”并不能反映现状。比如有大学存在先签
就业协议，否则不许论文答辩、不能拿毕业
证的现象。部分学生为应付学校，上淘宝花
百余元买就业协议，找超市老板花两元盖
章签假就业协议。

小编也是从“最难毕业季”走过来的。
切身体会是，这一切并没有说的那么可怕。
对于学生而言，只要摆正心态，学会规划，
“就业”对大多数大学生而言并非难事。

不过值得我们关注的是，一边是教育
部门严厉打击“就业歧视”：学历歧视、性别
歧视、经验歧视，一边是有的单位搞“拼爹
招聘”、“萝卜招聘”。就业的环境是否得到
有效管理？

一边是各种高喊“史上最难就业季”，
一边是各种民营企业“招不到人”。学生的
择业观是否得到合理引导？许多毕业生宁
愿拼命往编制里挤，也不愿投身民企。如果
我们能让更多小微企业“活下去”，甚至“活
得有尊严”，毕业生又岂会对民企如此冷淡？

所以，对于大学生来说，“先就业再择
业，先就业再创业”的观点亟需树立。对有
关部门而言，规划未雨绸缪，扶持小微企业
发展，这些都值得重视。 新民网 卞英豪
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